
Paroisse  Sainte Mère TERESA en Morinie

Lettre d’infos paroissiales de décembre  2023

Ecoute de chant

Chers amis,

Nous voici, 3ème dimanche de l’Avent   Dimanche « Gaudete »   « Dimanche de la joie »
Nous sommes impatients que Dieu vienne nous rendre la joie et la paix !

Être toujours dans la joie, prier sans relâche dans le souffle de l’espérance , rendre grâce en toute circonstance.
Voilà ce que Dieu attend de nous.  
Ces impératifs s’adressent donc bien à nous …  L’impératif de la joie, tant cette joie parfois nous fait défaut. 

Ce troisième dimanche de l’Avent  nous invite à la réjouissance, à la louange, à la prière sur le modèle du Magnificat.
La joie doit ainsi imprégner toute notre vie, nos activités, notre manière d’être, nos relations de chrétien.
Elle prend sa source dans ce que dit le prophète Isaïe :                                                                        
« Le Seigneur m’a enveloppé du manteau de l’innocence, il m’a fait revêtir les vêtements du salut. »
Quand on se sent aimé et sauvé sans condition par Dieu, nous vivons dans la joie et à notre tour nous aimons les 
autres, les regardons avec bienveillance.

Dans la joie, bon chemin  vers la fête de la Nativité   
« Ô viens Seigneur Jésus, Emmanuel ! »

Avec toute notre amitié             Equipe Pastorale

https://www.youtube.com/watch?v=BY9f9xTfMis


Nous avons eu la joie d’accueillir, Mgr Olivier Leborgne en visite pastorale sur notre paroisse.

Le programme de ces rencontres avait été établi en mai dernier avec toutes les autres paroisses du doyenné.             
Nous avions pris l’initiative de proposer différents temps où chacun pouvait venir à la rencontre de son évêque.            
Petit rappel une visite pastorale est un moment privilégié pour un évêque, venir rejoindre le peuple de Dieu qui lui 
est confié et échanger avec chacun.                                                                                          
Toutes les rencontres ont été vécues avec beaucoup d’intensité et de façon très chaleureuse.

Le samedi 25/11 débute la visite par une rencontre avec l’équipe pastorale, accueil autour d’un café permettant à 
chacun de faire connaissance, puis présentation de notre paroisse suivie d’échanges sur les richesses, difficultés,  
blocages rencontrés et nos espérances en l’avenir.  

En fin de matinée nous avons vécu le sacrement                                                                               
de confirmation d’Isabelle et Olivier,                                                                                       
temps fort avec la PPH, le train de l’amitié …                                                                               
suivi du verre de l’amitié.                                                                                                  

Puis nous avons poursuivi nos échanges autour du repas.                                                                      

Merci à Ludivine de nous avoir accueilli en nous ouvrant                                                                     
sa maison.       



Le mercredi 29/11 soir,
Une rencontre à la ferme du château d’Ecou à Tilques 
avec les personnes qui ont œuvré à l’accueil et à ce gigantesque 
élan de solidarité. Des familles ukrainiennes étaient présentes, elles 
ont partagé leurs épreuves et fait part de leur gratitude à l’égard
de tous ceux qui d’une façon ou d’une autre les ont aidées 
et les aident encore aujourd’hui.
Ce que nous avons retenu c’est qu’aujourd’hui perdure 
cet élan de générosité, une vraie famille créée, de vrais liens fraternels,
une entraide incroyable continue.

Mgr Leborgne a repris cette phrase de la lettre de St Jean :
« Nous savons que nous sommes passés de la mort à la vie parce que nous 
aimons nos frères » Le Christ ressuscité qui ouvre le chemin quand tout 
semble obscurci. Ce qui s’est vécu est une véritable expérience de 
résurrection c’est ce que nous avons entendu à travers tous les témoignages.

Nous avons prié tous ensemble pour la paix.

Cette soirée s’est poursuivie par de nombreux échanges chaleureux 
autour de quelques spécialités ukrainiennes cuisinées sur place. 

Découverte culinaire pour notre évêque, qui a surtout pu goûter  
à cette dimension de valeur de l’accueil et de fraternité.

Merci à Mary, Yann et Alexandra pour votre accueil et votre total investissement auprès de chacun.





Le samedi 02 décembre, pour cette journée chacun était convié à être pèlerins et mettre ses pas dans ceux du Seigneur 
et de notre évêque.

Nous avons emprunté la Via Francigena ce chemin qui emmène les pèlerins de Canterbury jusqu’au tombeau                                
de Pierre à Rome en 80 étapes …                                                                                              
Nous nous sommes contentés d’emprunter cette voie qui démarre sur notre paroisse à Nort-Leulighem en traversant 
plusieurs villages jusqu’à Cormette.

Temps d’accueil, temps de prière, lecture de l’Evangile « Sur le chemin d’Emmaüs »                                              
et marche vivifiante, comme nous l’a décrite Mgr Leborgne, pour débuter notre journée sous un fin manteau de neige.          

Je souligne le courage et la ténacité de ceux qui nous ont rejoints (de 3 à 81 ans) dès 9h00 ce samedi matin.

Quelle joie et que de bonheur sur ce chemin !                                                                                   

Comme les disciples d’Emmaüs qui marchaient                                                                                  
soucieux, tristes après avoir vécu la passion,                                                                               
la mort de Jésus sur la croix …                                                                                              
Et puis une rencontre qui va changer leur vie,                                                                               
quelqu’un va les écouter, leur parler par les Ecritures …                                                                    
et ils vont reconnaître Jésus …                                                                                              
leur vie va être bouleversée.       

C’est ce que nous avons vécu ce matin là .

groupe de marcheurs



Au retour de la marche, autour d’un chocolat chaud 
nous avons pu réfléchir et échanger avec notre évêque 
sur ces questions : 

Comment être aujourd’hui des acteurs d’espérance ?
Comment évangéliser dans nos paroisses rurales ?

« Notre amitié avec Jésus fera de nous, dans ce monde actuel,
des acteurs d’espérance. 
Sommes-nous prêts à nous laisser rencontrer par Jésus ?
Sommes-nous prêts personnellement à nous laisser 
rencontrer par lui ?
A vivre une véritable amitié, à vivre une rencontre 
qui peut bouleverser une vie ?
C’est de cette rencontre avec Jésus, dans notre monde perdu,                                                                 
que nous serons des acteurs d’espérance. »

Aujourd’hui nous devons faire le deuil d’hier et avancer 
vers demain, être audacieux, privilégier la rencontre. 
Être des témoins vivants de notre Foi, des chrétiens missionnaires
et remplis d’Espérance.
Evangéliser c’est témoigner, rayonner d’une Foi en Dieu                                                                      en Dieu, vivante  
au cœur de nos vies. »

Plus nous annonçons la joie de l’Evangile,  plus elle nous fait vivre !



Visite, temps de prière et découvertes de jolis trésors dans nos petites églises                                             
Ici église St André de Nort-leulighem

En échangeant avec les uns et les 
autres, Mgr Leborgne a compris 
l’attachement que chacun a pour 
« son église » 

Il nous a fait remarquer :                      
« Vous avez de l’attachement pour 
votre église de village, vous y avez 
vécu des moments de joie, de peine, 
reçu des sacrements (baptêmes, 
mariages, …)  c’est normal,                        
mais j’entends aussi que vous 
n’hésitez pas à rejoindre vos frères et 
sœurs en Christ sur d’autres lieux. 

On ne peut pas préférer des pierres à 
des frères ! »



En fin de matinée, le long de la Via Francigena, nous avons visité les champs de vignes,                                                                                  
lieu privilégié aussi :  le chais et l’huilerie de la Ferme du Nortbert à Mentque.

Quelles preuves d’audace et belle espérance pour la famille Bouin de planter, récolter et vinifier le raisin. 
Comme nous l’a expliqué Antoine tout est né aussi d’une rencontre entre un viticulteur de Champagne souhaitant 
produire de l’huile et un agriculteur de Mentque souhaitant produire du vin. Bel échange de compétences !
Rendez-vous est pris avec Mgr Leborgne en 2025 pour venir assister à la mise en bouteille de la 1ère cuvée.

Puis autre découverte l’huilerie. Nous avons vu toute la chaîne du producteur au consommateur, des graines pour les  
semis jusqu’à la mise en bouteille des huiles. Le printemps prochain nous aurons le plaisir de nous émerveiller au 
détour des sentiers devant ces champs de colza et de tournesol.                                                              

Merci à Flora et Antoine pour votre accueil, votre enthousiasme, et toute cette énergie déployée et partagée.
Quelle belle aventure familiale ! 





Nous avions, ensuite, rendez-vous à la maison paroissiale pour le repas tiré du sac autour d’un bon bol de soupe et 

du dessert partagés.   Merci à Renée et à Marie pour vos talents culinaires qui nous ont bien réchauffés

L’après-midi rencontre avec l’équipe Accompagnement des Familles en Deuil avec échanges/questions autour de la 
nouvelle ordonnance des funérailles promulguée par notre évêque en juin dernier dans l’église St Wandille de 
Nortbécourt.

Mgr Leborgne a invité tous les équipiers présents à nous rejoindre pour la prière des heures. 



C’est au son des cloches de l’église de Difques, qu’il a lui-même sonné son arrivée.                                                                   
Mgr Leborgne a pu découvrir un autre joyau de nos petits villages avec l’église St Maxime.                                   
Nous avons ensuite prié ensemble les vêpres et rendu grâce pour cette visite pastorale.                                      
Chacun a exprimé un Merci au Seigneur  pour tous ces temps de partage et d’espérance.

La météo à 16h30 ne nous permettant plus d’envisager de prendre le chemin de la Via Francigena à pied                                   
c’est donc en voiture que nous nous sommes rendus à Cormette pour terminer notre journée.



Dimanche 03 décembre, un temps d’échanges questions ouvertes été proposé                                                     
Chacun a pu poser les questions sur l’avenir de notre paroisse. Mgr Leborgne a souligné le peu d’engagements des paroissiens 
de Ste Mère TERESA à venir échanger avec lui. « Il est terminé le temps où on attendait son évêque, il est vrai qu’aujourd’hui il 
ne vient plus avec un carrosse doré ou un chauffeur, peut être le remarquons-nous moins… »     

A 11h00 messe célébrée en l’église St Nicolas de Moulle.                                                                     
En ce 1er dimanche de l’Avent, et proche de la St Nicolas, nombreux étaient les enfants venus en famille pour recevoir la 
bénédiction avec leur crèche. Avant la messe Mgr Leborgne a expliqué ce qu’est un évêque, et ce qui le symbolise : sa mitre, sa 
crosse, son anneau … il a fait une catéchèse sur le temps de l’Avent, chacun a pu apprécier cette simplicité dans l’échange. 
Merci aux enfants et aux plus grands pour leur participation durant la messe. Merci à ceux qui ont préparé et animé ce temps 
Bravo pour toutes ces belles crèches réalisées en famille.









Au cours de la messe Céline, Hélène et Ludivine, 
ont été envoyées en mission au sein de 
l’Equipe Pastorale par Mgr Leborgne. 

Nous en profitons pour remercier les membres de l’EP qui viennent de terminer leur mandat :                                  
Bénédicte, Frédérique et Marie Cécile.                                                                                       
Elles ont œuvré respectivement 4 ans et 8 ans dans cette mission au service de leur communauté paroissiale.

Nous ne doutons pas qu’elles continueront de se mettre au service de l’Eglise dans d’autres réalités.

« Que cet engagement soit source de joie. 
Que le Seigneur vous aide dans vos réflexions 

et vous guide, en équipe, 
pendant le temps de cette belle mission             

qu’il vous confie. »



A la fin de la messe nous avons remercié notre évêque d’être venu nous visiter.

Nous avons demandé à chacun de prier durant la semaine pour les missions de notre évêque, des prêtres,                       
et plus particulièrement pour le Père Frédéric qui fête ces 20 années de sacerdoce.

Bon anniversaire sacerdotal Père Frédéric !

A la sortie  chacun a pu saluer un évêque heureux d’avoir 
partagé tous ces temps avec ceux qui sont venus le rencontrer    



Que retenir aujourd’hui de tous ces moments ?                                                                                   

Tous ceux qui sont venus à la rencontre de notre évêque souligne ces points qu’il a laissés lors de son passage :               
un homme simple, proche de nous, prêt à servir ses frères (nous en avons été témoins).                                       
Un homme bon vivant, sachant rire et plein d’humour. « Nous attendions notre évêque, nous avons accueilli un ami »              

Des échanges où nous avons pu nous recentrer sur des socles solides : la fraternité, la prière …mais aussi nous ouvrir 
vers d’autres voies pour demain, qui seront forcément différentes d’hier « Nous devons faire le deuil d’hier, nous 
devons avancer vers demain autrement c’est essentiel ! » et c’est en étant acteurs d’espérance, donc de rencontres. 
Soyons des témoins vivants de la Foi chrétienne.

Sans oublier des échanges conviviaux et fraternels au cours des repas.
Au cours de toutes ces rencontres, il a pu appréhender la réalité de notre paroisse, nos forces, nos faiblesses et nos 
inquiétudes. Un évêque proche des jeunes, qui nous interpelle sur notre volonté réelle de les accueillir en famille          
tels qu’ils sont et non pas tels que nous voudrions qu’ils soient. 

Il a su rassurer, écouter avec bienveillance et prendre le temps de l’échange avec chacun.                                   
Et surtout, il nous a transmis avec force  Comment être aujourd’hui acteur d’espérance ?                                     
Ce 02 février nous recevrons la synthèse de la consultation diocésaine et des visites pastorales.

En attendant, en cette fin d’année 2023, écoutons la parole de Dieu et fixons nos regards sur Jésus. Connectons-nous à 
l’amour inconditionnel de Dieu pour chacun d’entre nous, ainsi nous deviendrons les messagers de cet amour et des 
disciples missionnaires.  Laissons-nous porter avec confiance et persévérance sur nos chemins de Foi !

« Frères, vous le savez, c’est le moment,… » dit St Paul                                                                       

Que le début de l’année 2024, qui se profile, en soit l’occasion pour chacun. 



Ce samedi 25 novembre 2023, au cours de la visite pastorale, a eu lieu en l’église Saint Léger d’Eperlecques la 
célébration eucharistique et du sacrement de la Confirmation en présence de Mgr Olivier LEBORGNE Evêque 
d’Arras, du Père Jacques TANGOMBE Doyen, du Père Frédéric BAGA BESSALA Modérateur, de Jean-Pierre BENOIT 
Diacre, des membres du Train de l’Amitié et de l’Hospitalité diocésaine d’Arras venus de l’ensemble du diocèse et des 
paroissiens...
Ils sont 2 confirmands Isabelle Beaugrand et Olivier Paque de la MAS Maison d’Accueil Spécialisée
d’Eperlecques et si leur cheminement a été particulièrement long, plus de 4 ans, c’est qu’ils ont rencontré de
nombreuses difficultés comme l’interruption en 2020 pour la Covid-19... 

Mais de tout cela rien ne les a empêchés de continuer,
c’est un bel exemple de volonté et de ténacité comme
ils ont déjà dû le faire durant leur propre vie de 
personne porteur d’un lourd handicap...

En s’appuyant sur le cheminement des confirmands,
Mgr Leborgne a rappelé que la vie de l’Eglise
est avant tout tournée vers les plus petits et les plus
fragiles « car ils sont source de la présence du Christ
qui lui-même s’est fait vulnérable comme un enfant
et serviteur par amour pour chacun d’entre-nous »...



La célébration priante et joyeuse a ravi Mgr Leborgne et l’assemblée a applaudi par 2 fois pour remercier ce
moment vécu signe d’allégresse et de jour de joie (Psaume 99.02)...
Mais cet article aurait pu s’arrêter maintenant mais un signe nouveau est venu quelques jours plus tard...
Isabelle avait toujours désiré que sa Maman âgée soit présente à sa Confirmation mais cela n’était pas
possible à cause de son état de santé trop fragile... 

Sa maman est décédée 2 jours après la Confirmation d’Isabelle, tout laisse à penser que sa maman a attendu que la 
célébration du sacrement de la Confirmation se fasse pour s’endormir dans la paix afin de ne pas faire de peine
à sa fille. 

Et le jour de la mise en bière, Isabelle a 
remise son écharpe blanche de confirmation
autour du cou de sa Maman en signe
d’Amour et de tendresse...

« Père, ce que tu as caché aux sages 
et aux savants tu l’as révélé aux tout-petits » 
(Mt 11,25)

Jean-Pierre Benoit Diacre



Ce 02 décembre, le Père Michel Wiel fêté ces 90 ans au relais Ste Catherine à Longuenesse

Le Père Michel a été prêtre sur notre paroisse plusieurs années et nous avons encore récemment eu la joie de 
l’accueillir pour des célébrations.  Joie partagée de le retrouver parmi nous !  

Merci à vous pour tous les services que vous rendez encore autour de vous toujours avec le sourire,                          
malgré l’âge et les problèmes de santé.

Au nom de tous les paroissiens de Ste mère TERESA nous vous souhaitons un très bel anniversaire                              
et vous disons à très bientôt. 



Alors que l’on parle partout de la fête de Noël, que les médias, dans les magasins,
les rues, défilent sous nos yeux les sapins, cadeaux, victuailles …
A l’heure où les familles, les amis vont se rassembler,

Comment parler de Jésus ?

Comment parler d’un Dieu, proche de nous, à des amis, dans nos familles, qui pensent que c’est une question bien 
loin de leurs attentes et de leurs préoccupations ?  Certains ne voient pas le rapport entre la naissance du Christ à 
Bethléem et ce que personnellement, ils vont vivre le 24 décembre. Quelle frustration pour un chrétien !  Que faire ?

Pas de solution magique, mais un appel à garder en nous la vraie lumière de Noël, une lumière de l’humilité 
et une lumière de la fraternité, vivre une « sobriété heureuse ». 
Notre témoignage de vie doit exprimer notre proximité avec Dieu et avec nos frères et sœurs. 
Si Dieu est dans nos cœurs, nous pouvons espérer devenir les photophores de Jésus : 
Oh ! pas une guirlande clignotante aux couleurs criardes, mais une douce présence pour les autres.

En cette fête de la Nativité, restons attentifs les uns aux autres.
Rayonnons de cette lumière du Christ !  Ainsi Dieu sera proche de nos frères et sœurs, de nos familles, de nos amis, 
comme il se fait proche de nous.

Et si, en cette fête de Noël on offrait des photophores   « Vous êtes la lumière du monde ! » 
Si chacun pouvait être lumière pour quelqu’un !  

Bonne fête de la Nativité 



La consultation continue jusque fin décembre, Mgr Leborgne vous invite à lui envoyer vos réflexions

« Seigneur que veux-tu pour notre diocèse ? »

C’est une opportunité pour chaque baptisé de donner son avis sur quelques intuitions de notre évêque.
En petits groupes, cherchons la volonté de Dieu en vue de répondre à l’exigence de la mission de l’Eglise dans notre diocèse.

C’est à chacun de nous de se sentir honoré et d’y participer. Ne restons pas passifs et indifférents à l’invitation du Seigneur ni à 
l’invitation de notre évêque afin de répondre aux défis de notre diocèse pour aujourd’hui et pour demain.



Ce 13 décembre nous célébrons Sainte Lucie (de Syracuse)

Elle marque avec l’Avent ce début de période de Noël , elle annonce la 
lumière qui arrive.

Lucie était une jeune femme dévouée à Dieu et à la charité envers les 
pauvres. Elle a été persécutée pour sa foi et a finalement été tuée pour cela.

La fête correspond au premier jour à partir duquel le soleil se couche plus 
tard que la veille dans l’hémisphère nord. 
Le dicton « à la Sainte-Lucie, le jour avance du saut d'une puce. »
On dit de Ste Lucie qu’elle allait aider les pauvres la nuit à l’aide d’une 
torche placée sur sa tête.  
Dans les pays scandinaves les enfants marchent dans les rues avec des 
bougies sur la tête afin de marquer l’espoir qui se renouvelle dans un soleil 
rayonnant.

Elle est la sainte patronne des électriciens et des ophtalmologues

On l’invoque pour des problèmes ophtalmiques. 

https://fr.wikipedia.org/wiki/H%C3%A9misph%C3%A8re_nord


Eglise de 

Moulle

Eglise de 

Tilques

Eglise

d’Eperlecques

Dimanche 17 décembre 10h30

Jeudi 21 décembre 
Célébration pénitentielle et 

confession individuelle

18h30

Dimanche 24 décembre 
4ème dimanche de l’Avent 

10h30

Dimanche 24 décembre 

Veillée de Noël

18h00

Lundi 25 décembre           

Jour de Noël  

10h30

Dimanche 31 décembre 10h30

Confession individuelle  chaque mardi à 9h30 en l’église d’Eperlecques



Eglise de 

Moulle

Eglise de 

Tilques

Eglise

d’Eperlecques

Dimanche 07 janvier 

Epiphanie

10h30

Dimanche 14 janvier 10h30

Dimanche 21 janvier 10h30

Dimanche 28 janvier 10h30

Dimanche 04 février 10h30

Confession individuelle  chaque mardi à 9h30 en l’église d’Eperlecques



Pour toutes  demandes n’hésitez pas à nous écrire ...

equipepastorale@teresaenmorinie.fr

Equipe Pastorale

L'amour ne rend pas seulement heureux au ciel, mais déjà ici sur terre.
Si nous voulons être heureux, apprenons à tout transformer en amour,            

en offrant aux autres notre travail et notre temps,                                                              
en accomplissant de bons gestes. Nous pouvons tous le faire.

Pape François

Accueil maison paroissiale

Chaque Jeudi  permanence du Père Frédéric

de 17h00 à 18h30

1er Mardi du mois de 18h à 19h00

3ème Samedi du mois de 9h30 à 11h30

ou par mail 
accueil@teresaenmorinie.fr

mailto:quipepastorale@teresaenmorinie.fr
mailto:accueil@teresaenmorinie.fr


Pour toutes demandes 

Accueil à la maison paroissiale 

Sinon vous pouvez adresser un mail à  : 

accueil@teresaenmorinie.fr

Une équipe de bénévoles 

à votre écoute

Suivre l’actualité de la paroisse

Paroisse sainte mère teresa en morinie

Site Web de la paroisse

teresaenmorinie.fr

« Dieu aime avec joie celui qui donne »

Les prêtres et salariés laïcs font vivre l’Église                                                   

Nous avons besoin de vous pour les rémunérer 

Soutenir la vie de l’Église par un don, c’est aussi lui offrir les 

moyens d’accomplir sa raison d’être profonde : l’annonce de 

l’amour du Christ pour tous les Hommes ! 

Vous pouvez donner dès maintenant sur                                     

donnons-arras.catholique.fr

Un grand merci pour votre contribution ! 

mailto:accueil@teresaenmorinie.fr
https://donnons-arras.catholique.fr/

